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tigación transnacional que se aco-
mete en el Hospital fruto de la ac-
tividad del Ibsal, convierten a la 
institución académica salman-
tina en un referente internacional, 
siendo líderes en muchas áreas y 
muy competitivos en otras.  

El nuevo edificio de I+D+i su-
pone un revulsivo y hace que los 
grupos y unidades de investiga-
ción que alberga intensifiquen su 
producción científica. La inver-
sión en infraestructura para inves-
tigación cofinanciada por el Mi-
nisterio en el 2015 alcanzará más 
de 2,5 millones de euros y permi-
tirá a la Universidad completar al-
gunos de sus laboratorios y man-
tener la investigación que se hace 
a la vanguardia. En este sentido el 
plan operativo establecido por la 
Junta en torno al RIS3 permitirá 
mejor en competitividad y capa-
cidad científica. 

Los planes propios de investi-
gación de la Universidad han per-
mitido mantener el potencial in-
vestigador de la entidad académi-
ca, impidiendo la desaparición de 
grupos, que con la reducción pre-
supuestaria ministerial, se habían 
quedado sin la posibilidad de op-
tar a fondos de investigación. 

Actualmente, con los nuevos 
planes, la incorporación de más 
personal postdoctoral, el RIS3, la 
intensidad con la que se están so-
licitando proyectos en convocato-
rias europeas del Programa Ho-
rizon 2020 y los proyectos de trans-
ferencia,  la Universidad podrá au-
mentar su producción científica y 
mejorar notablemente su finan-
ciación. 

SALAMANCA 
Ricardo Rábade / Word. --¿Cuá-
les son los ejes de sus actividades? 
–Somos dos grupos de investiga-
ción cuya actividad se centra en 
la interacción de la luz con los ma-
teriales desde perspectivas y con 
objetivos diferentes, pero con si-
nergias muy significativas, lo que 
nos lleva a afrontar habitualmen-
te proyectos de investigación de 
forma conjunta. Tanto es así que 
hemos sido recientemente reco-
nocidos por la Junta como una 
Unidad de Investigación Conso-
lidada. GIOE (Grupo de Inves-
tigación en Óptica Extrema) hace 
investigación de carácter tanto 
fundamental como aplicado en 
tres líneas que se encuentran ac-
tualmente en la frontera del co-
nocimiento: la posibilidad de ob-
tener radiación láser de rayos X; 
la medida de pulsos de luz de du-

raciones de mil-billonésima de 
segundo y el estudio de la propa-
gación de estos pulsos de luz en 
materiales. Trabajamos tanto des-
de el punto de vista teórico como 
experimental, dualidad que su-
pone un hecho peculiar y dis-
tintivo en este campo y que otor-
ga un enorme potencial de éxito 
y repercusión a nuestras investi-
gaciones. Por otro lado, 
GIMMLASER (Grupo de In-
vestigación en Microprocesado 
de Materiales por Láser) enfoca 
su actividad preferentemente al 
empleo de láseres pulsados para 
desarrollar aplicaciones tecnoló-
gicas, todas ellas encuadradas 
dentro de objetivos prioritarios o 
tecnologías clave en los planes na-
cionales y europeos de I+D. En 
estos momentos trabajamos en el 
nano- y microestructurado de 
todo tipo de superficies para la 

mejora de diferentes propieda-
des físicas y químicas, en parti-
cular, de polímeros y polímeros 
dopados con grafeno y de tejidos 
biológicos y biomateriales. Desa-
rrollamos dispositivos fotónicos 
integrados en cristales no linea-
les con geometría tridimensional 
que hacen las veces de los circui-
tos integrados en chips pero uti-
lizando luz en vez de electrones. 
–¿Qué repercusiones tienen a ni-
vel internacional? 
–Nuestra investigación viene ava-
lada por las publicaciones en re-
vistas internacionales. En el pe-
riodo 2010-14 hemos realizado 
casi 100 publicaciones, cerca de 
un 70% en revistas clasificadas 
entre el cuarto de mayor impac-

to en las diferentes especialida-
des. Entre estas figuran publica-
ciones en revistas de gran presti-
gio tanto en el ámbito especiali-
zado (como ‘Physical Review Let-
ters’) como en el más genérico 
(como ‘Science’). Obtenemos fi-
nanciación en convocatorias com-
petitivas del Gobierno o de la Jun-
ta, además de la financiación eu-
ropea a través del programa de 
contratos Marie Curie posdoc-
torales. Entre los resultados más 
relevantes de estos últimos años 
está el desarrollo de modelos teó-
ricos propios que nos permiten 
describir experimentos de ge-
neración de rayos X que han dado 
lugar a colaboraciones con gru-
pos experimentales. 

ESPECIAL

«Estudiamos la 
interacción de la luz 
con los materiales con 
diversas perspectivas» 
LUIS PLAJA Y PABLO MORENO Investigadores 

Luis Plaja (GIOE) y Pablo Moreno (GIMMLASER). ALMEIDA

mplejo investigador de la Universidad. ICAL

SALAMANCA 
Ricardo Rábade / Word. ––Qué 
actividades realiza su grupo? 
–Mi grupo de investigación de-
sarrolla proyectos de investigación 
básica y traslacional del ámbito de 
la Biomedicina, financiados por 
fondos públicos autonómicos, na-
cionales, europeos y norteameri-
canos conseguidos mediante con-
currencia competitiva. Eventual-
mente, también concurrimos a 
convocatorias de proyectos de in-
vestigación financiados por fun-
daciones privadas y, en otros ca-
sos, establecemos acuerdos priva-
dos de colaboración con empre-
sas farmacéuticas. Los resultados 
de la investigación los publicamos 
en revistas científicas internacio-
nales, procurando siempre que és-
tas sean de reconocido prestigio 
con el objeto de darles la máxima 
difusión posible y así conseguir 
que sean de utilidad al resto de la 
comunidad científica interesada 

en el mismo área. Mi grupo está 
ubicado en el Instituto de Biolo-
gía Funcional y Genómica (IBFG). 
Los estudios de investigación de 
mi grupo están centrados en dos 
ejes principales. Por un lado, in-
tentamos descifrar qué mecanis-
mos moleculares son los que se 
encargan de conseguir energía 
al cerebro para realizar el trabajo 
de la transmisión nerviosa. El ce-
rebro es un complejo tejido cons-
tituido por la interacción de va-
rios tipos distintos de células (neu-
ronas, astrocitos, oligodendroci-
tos y microglía) que están espe-
cializadas en realizar trabajos di-
ferentes, pero en armoniosa coo-
peración. Los genes, proteínas y 
moléculas responsables de man-
tener esta especialización y coo-
peración, así como el modo en 
que se comunican entre ellos (se-
ñalización), se desconocen en gran 
medida. Pensamos que algunos 
de estos factores, cuando se en-

cuentran dañados por mutación 
genética o por causa desconoci-
da, determinan disfunción de la 
transmisión nerviosa y, eventual-
mente, muerte de las neuronas 

(neurodegeneración). Por este 
motivo creemos que nuestro tra-
bajo, que es investigación básica, 
puede contr          ibuir a identificar dia-
nas concretas a considerar entre 
las estrategias terapéuticas para 
tratar enfermedades neurológicas 
actualmente incurables y de cre-
ciente prevalencia, tales como 
Alzheimer o Parkinson, entre otras. 
Y, por otro lado, estamos intere-
sados en identificar y mejorar nue-
vos compuestos que, actuando 
sobre los factores que previamen-
te hemos descifrado como impor-
tantes para mantener la energía 
del cerebro, consigan paliar o re-
vertir la disfunción y, en su caso, 
muerte de las neuronas 
2-¿Qué repercusiones han tenido 
a nivel internacional? 
–La financiación de mi grupo y
la consecución de artículos publi-
cados en revistas científicas inter-
nacionales de cierto prestigio, 
no son más que los medios para 
alcanzar un objetivo más impor-
tante: encontrar un modo efecti-
vo de prevenir, paliar o revertir 
una de las enfermedades neuro-
lógica que acabo de mencionar. 
Por tanto, no considero como éxi-
to la consecución de los fondos y 
la publicación de los resultados 
en revistas de impacto, al menos 
hasta que estas acciones queden 
reflejadas en una cura. Estos me-
dios los hemos conseguido cap-
tando fondos públicos naciona-
les, europeos y norteamericanos.

«Hacemos investigación básica          
y traslacional sobre Biomedicina»
JUAN PEBRO BOLAÑOS Investigador del IBFG

Juan Pedro Bolaños. ALMEIDA


